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随着老龄化程度加深，适老化改造评估师这一职业兴起

他们为老人量身定制幸福晚年

作为一名适老化改造评估
师，施震在给数百户老年人家
庭做了评估后，深感这份职业
责任之重大。

“走家串户中，我们发现，
老年人居住的住宅中有超过一
半的住宅内没有设置卫生间扶
手、厨房里吊柜太高，且没有紧
急呼叫设备、煤气泄漏报警装
置。”施震说，这说明现在大部
分老年人的居住环境安全性有
待提高、养老生活有待改善。

“通过适老化改造评估，现场
‘诊断’，制定‘方案’，帮他们及
时改变这种缺乏安全感的晚年
生活迫在眉睫。”

在上门评估中，有两户案
例的评估令施震印象深刻，很

有职业成就感。
施震回忆，一户是一个80

多岁的老年人家庭，两个老人
身体还算硬朗，但是随着年岁
的增高，行动稍缓。在评估中，
老人提出，自己上厕所时，起身
有点吃力。针对这一状况，施
震提出了为老人家马桶配备U
形上翻扶手以及马桶增高器，
可以帮助老人起身。还有一
户，家中的两个老人在智能设
施配备方面的意识比较强，想
在卧室、客厅、卫生间等空间都
装上紧急呼叫按钮，提出要安
装6~8个。针对老人的这方面
担忧，施震提出了新的建议方
案：配备定位胸牌，既有紧急呼
叫按钮一键呼叫紧急联系人的

功能，还可及时发送所在位置，
室内室外皆可使用。“这两个建
议方案深受老人家庭的认同。”
施震说，虽然每天奔波忙碌，但
看到老人家满意的笑容，“就感
觉一切都是值得的”。

任何职业的诞生都有其时
代背景和时代意义，适老化改
造评估师虽然是一个新兴职
业，但其所承担的社会责任、发
挥的社会作用是巨大的。施震
告诉记者，“在评估中，也会遇
到一些老人提出后暂时无法解
决的问题”，他也在不断地学习
中，希望通过丰富的理论与实
践，为更多老年人家庭带去幸
福安逸的晚年生活。

本报记者陈静 苗蓓

近年来，随着我国老龄化程度的不断加深，老年人居家适老化改造渐
受追捧。而为了确保改造效果，诞生了适老化改造评估师这一新兴职业。
近日，本报记者跟随参与崇川区居家适老化改造的适老化改造评估师的脚
步，了解他们是如何“把脉”居家环境，为老年人定制安逸幸福晚年的。

南通市润劼医疗科技有限
责任公司今年承担着崇川区
300多户老年人家庭的适老化
改造工作。该公司共有两名适
老化改造评估师，一名是公司
负责人施震，另一名是特邀专
家、来自苏锡通科技产业园人
民医院的神经内科主任医师黄
盘冰。

23日晚上6时许，他们俩
带着《居家适老化改造需求评
估量化表》来到书院坊小区、
90岁高龄的吴奴姑娘家，为吴
奴姑娘家适老化改造“把脉”。

“能不能走路？”“能不能自
己吃饭？”“可以自己穿衣服
吗？”……吴奴姑娘正躺在床上
休息，黄盘冰首先环顾了老人居

住的环境，随后来到了老人的房
间，通过询问的方式，对老人的
身体状况做了详细了解。

“适老化改造中，老人能力
评估是第一位的，有助于了解
老人到底需要什么样的生活环
境；其次就是居家环境评估，目
的是了解目前的环境是否适合
老人生活，后续针对改善老人
生活需要怎么改造。”施震说，
一般而言，每户的评估至少要
有两名评估员，采用询问法和
观察法，一个评估老人能力，一
个评估居家环境。其中，老人
能力评估，主要评估洗浴能力、
如厕能力、走动能力、进食能力
等；居家环境评估，主要评估老
人家庭的入户、过道、浴室、卧

室、厨房、室内设计当中的声光
电体系等13类环境是否满足
老人现有生活能力。根据评
估实际，评估师会对应地在
《居家适老化改造需求评估量
化表》中打分，给出改造建议，不
过，最后的改造方案是要结合
老人自己或者家属的意见来综
合决定。

经现场评估，90岁高龄的
吴奴姑娘行动不便，在与老人
儿子袁志祥沟通商量后，决定
配备床边起身扶手、四脚拐杖、
坐便椅、紧急呼叫按钮、视频监
控等辅具。“谢谢你们，让我的
老母亲能够安享晚年。”袁志祥
紧握着两名评估师的手，感激
之情溢于言表。

适老化改造评估是为了更
好地实施改造。但实际上，从
评估到完成改造有着诸多纷繁
复杂的细节。对于评估师而
言，最大的困难就是与老人或
者老人家属的沟通。

“譬如：为什么要进行这项
内容的改造？增添的辅具如何
使用？这些都需要评估师与老
人或者老人家属做好详细沟通
解释。”施震说，吴奴姑娘家的
适老化改造评估效率是非常高
的，家属对我们也很信任，差不
多一次就敲定了改造内容。但
实际在整体评估中，两三次的
沟通是常事，有时候甚至会联

系沟通五六次。
施震回忆，有一个姓刘的老

人家，老伴患有阿尔茨海默病，
行动不便，为此平日里大部分时
间都在室内，然而，他们家里通
风采光不佳，不利于老人呼吸新
鲜空气。他建议配一辆电动轮
椅车，方便推着患病的老人出去
晒晒太阳。“一开始老人家里是
赞同的，但这期间又改了三四
次，最后又说要换成电动护理
床。”施震说，这样的情况太多了。

在改造内容的沟通中，有
些项目比较前沿，老人不理解，
也常常令评估师“头疼”。“这时
候，我们就要翻译成他们能理

解的‘大白话’。”施震说，譬如
一些智能设备，从功能到使用
方法都要和老人做详细介绍，

“因为老人不理解、不明白，就
会影响方案敲定”。

虽然适老化改造评估师这
份职业面临着诸多不易，甚至
有时候还会被老人家属或者老
人当成“推销员”，但从事评估
师一年多来，施震却乐此不疲。

“老吾老以及人之老。”他说，这
份工作，说容易其实也容易，关
键一点，就是要把评估对象当成
自家的长辈，“用一颗爱自家人
的耐心细心，去真正了解老人所
需，就一定可以事半功倍”。

准确评估老人能力和居家环境

用爱心细心耐心实现有效沟通

这是一份有价值有意义的职业

▶ 晚报讯 25日下午，在
位于开沙岛的中国乒乓球通
州训练基地，一场特殊的比赛
火热举行，5名从澳大利亚远
道而来的乒乓球运动员与基
地的小运动员们切磋球技。

“乒乓球在澳大利亚是
比较小众的运动，我们就想
着给双方牵线搭桥，用上对
方的优势资源。”墨尔本南通
商会会长顾兵与当地一家华
人开办的乒乓球学校联系，
带着他们回通考察交流。

“我们是澳大利亚第一
个开展系统性乒乓球训练

的机构，为当地的省队甚至
国家队输送了不少人才，这
次来的有4名是进入澳大利
亚国家队的队员。”学校创始
人董佳雯说，希望学校的孩子
们今后能到南通基地训练，
也会为基地队员到澳大利亚
游学、训练提供协助。

在通期间，来自澳大利
亚的运动员们还参观了南通
博物苑，了解南通先贤张謇；
漫步长江边，感受南通滨江
临海的灵气；受邀与市乒协
的高手们一较高下。
记者何家玉 实习生朱一冰

晚报讯 25日，由南通
市饭店与餐饮业商会主办的
高质量发展大会暨第二届三
次会员代表大会举行，来自
南通各县（市、区）的饭店与
餐饮业代表、业界精英欢聚
一堂，共商行业创新发展大
计，为加快饭店与餐饮业高
质量发展有效赋能。

市饭店与餐饮业商会还
和会员单位通过省市县联
动、线上线下互动、海内外美
食推广等多种形式，有效提
升南通江海美食的知名度和
餐饮行业形象，成功举办了

“2024江苏味道·南通美食”
特色名宴名菜促消费活动、
2024 中餐养生暨“中餐繁

荣”惠侨研讨会等活动，发布
了“张謇家宴”“謇公宴”“江
海菌菇宴”等“江海美食”十
二大名宴，全力打造城市旅
游名片。

新的一年，面对新的发
展机遇，市饭店与餐饮业商
会将积极把握黄金期，主动
应对挑战，增强核心竞争力，
通过深入调研和规范化管
理，重构业态；通过协同合作
整合优势、搭建平台，拓展市
场空间，促进餐饮业态繁荣，
共同推动南通美食发展，打
造“南通好玩”“南通好吃”城
市品牌名片，守护百姓“舌尖
上的安全”。
记者吴霄云 实习生施玥喆

饭店与餐饮业商会共谋创新与发展

全力打造“南通好吃”名片

墨尔本南通商会牵线体育交流

澳乒乓球队员来通切磋

24日，上海开心麻花携其授权爆笑喜剧《空降未婚
妻》亮相龙信广场开心剧场，吸引不少市民特别是年轻群
体观看。该剧首先令人眼前一亮的是空间设计，主舞台
搭建在剧场中间，观众观演区环绕分散在舞台周边，超近
的观演距离结合不时蹦出的方言俚语、舞台上下的交流
互动，为观众带来耳目一新的沉浸式戏剧体验。图为演
出现场。 记者司占伟

开心麻花亮相通城


